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В П О Д ГО ТО ВК Е к 
X X V I съезду
КП С С  наступил 

этап всенародного об
суждения проекта ЦК 
КПСС «О сновные на
правления эконом иче
ского и социального 
развития С С ^ Р на 1981 
— 1985 годы и на пери
од до 1990 года». В 
этом докум енте партии 
намечены новые высо
кие рубеж и нашего

учных учреж дении в со
ответствии с тр ебова
ниями научно-техниче
ской револю ции. Партия 
ставит задачу дальней
ш его соверш енствова
ния подготовки , квали
фикации и аттестации 
научных кадров, все
м ерного содействия
развитию  м ассового на
учно-технического твор
чества изобретателей и 
рационализаторов.

торы х заводах внедре
ны систем ы автом ати
зированного проектиро
вания и систем ы авто
матизации подготозки 
управляю щ их програм м 
для станков с ЧГ1У. 
Большая работа проде
лана по контролю  свар 
ных швов на Том ском 
неф техим ическом  ком 
бинате. По результатам  
научных исследований 
за пять лет сотрудника-

дальнейш его движ ения 
вперед: неуклонный
подъем м атериального 
и культурного  уровня 
жизни народа, со зд а
ние лучш их условий для 
всестороннего развития 
личности на основе 
дальнейш его повышения 
эф ф ективности всего об
щ ественного производ
ства, увеличения про
изводительности труда , 
роста социальной и тру 
довой активности совет
ских лю дей .

О собенно больш ое 
внимание в проекте 
уделяется  развитию  на
уки и техники, направ
ленному на решение 
важнейших задач даль
нейшего прогресса со
ветского общ ества, у с
корения перевода эко 
номики на путь интен
сивного развития. Ис
ходя из этого , нам ече
но: обеспечить разра
ботку и реализацию  
целевы х комплексных 
програм м по решению 
важнейших научно-тех
нических проблем ; су 
щ ественно сократить 
сроки создания и о с 
воения новой техники, 
усилить взаимные связи 
нау$и и производства; 
укрепить материально- 
техническую  и опытно
производственную  базу 
научно - исследователь
ских и проектно-кон
структорских организа
ций. У делено  внимание 
более четкой направ
ленности исследований 
и разработок, организа
ционной структуре  на-

П одводя итоги завер
шения десятой пятилет
ки, мы мож ем  отм етить, 
что коллективом  инсти
тута  проделана боль
шая работа по развитию 
научных исследований 
и подготовке научных 
и инж енерных кадров. 
Три четверти объема 
научно - исследователь
ских работ в ТПИ со
ставляю т исследования 
по важнейшей для на
родного  хозяйства стр а
ны тем атике , поручен
ной институту Го суд ар 
ственным ком итетом  по 
науке и технике С ове
та М инистров С С С Р , 
включенные в коорди
национные планы А ка
демии наук С С С Р . Ин
ститут является соис
полнителем  пяти ком 
плексных програм м ,
сф орм ированны х Мин- 
вузами С С С Р  и Р С Ф С Р , 
таких, как «Н еф ть и газ 
Западной Сибири», «Ч е
ловек и окруж аю щ ая 
среда» , «С А П Р», «П ла
тиновые м еталлы », «А в
том атизация научных 
исследований», а такж е 
суперпрограм м ы  «Си
бирь», координируем ой 
С О  АН С С С Р .

Успеш но закончена и 
сдана м еж ведом ствен
ной комиссии разраб от
ка И очереди О А С У  
М инвуза Р С С Ф Р , завер
шено рабочее проекти
рование и передан в 
опытную  эксплуатацию  
на ВЦ коллективного 
пользования ряд  задач 
А С У  Г О Р О Д С К И М  Х 0 3 5 & -  

ством  Том ска, на неко-
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ми института защ ищ ено 
12 докторских и 226 
кандидатских диссер та
ций.

В коллективах инсти
тута сейчас идет ш иро
кое обсуж дение проек
та ЦК КП С С  к X X V I 
съезду  партии. В соот
ветствии с его основны
ми положениями наме
чаются планы и о б яза
тельства на п р едстоя
щую пятилетку. С виде
тельством  постоянного 
внимания к развитию 
научных исследований в 
вузах города является 
принятое решение кол
легии М инвуза С С С Р  о 
создании в Том ске на 
базе политехнического 
института м еж вузовско
го центра обслуж ива
ния научных исследова
ний с опытным произ
водством по выпуску 
малы х серий разработок 
учеными том ских вузов.

Коллективу института 
особое внимание нужно 
уделить повышению ка
чества подготовки спе
циалистов путем  ш иро
кого использования ре
зультатов научных ис
следований при обуче
нии студентов , всем ер
ному укреплению  един
ства учебного и науч
ного процессов с при
влечением учены х НИИ 
и лабораторий к учеб
но-воспитательному про
цессу, а студентов , ас
пирантов и преподава
телей —  к научным ис
следованиям . Главным

ф актор ом  повышения 
эф ф ективности  НИР, 
укрепления связи науки 
с производством яв
ляется быстрейш ее
внедрение разработок 
института на пром ы ш 
ленных предприятиях, 
широко используя такие 
ф орм ы , как договоры  о 
содр уж естве , особенно 
долгосрочны е и комп
лексны е. Н еобходим о 
постоянно повышать ка
чество научных иссле
дований с тем , чтобы 
получаемые результаты  
соответствовали уровню 
лучших отечественных 
и мировых стандартов, 
добиваться общ ествен
ного их признания. 
Первостепенной зада
чей коллективов инсти
тута является выполне
ние научных исследова
ний и опы тно-конструк
торских разработок по 
заданию  Том ского  н еф 
техим ического  ком би
ната и други х предпри
ятий города и области , 
участие в работах по 
освоению природны х 
ресурсов Сибири, на
правляя научные поиски 
на разработку новых и 
соверш енствование су 
щ ествую щ их технологи
ческих процессов, м е
ханизацию и автомати
зацию  тяж елого  ручно
го тр уда .

Н еобходим о такж е 
сущ ественно расширить 
подготовку научных
кадров, особенно выс
шей квалификации, для 
вузов С евер а, Сибири и 
Д альнего  Востока. Наш 
институт по подготовке 
кандидатов наук д ол
жен стать базовым в 
этом  регионе. Реш ение 
задачи связано с улуч
ш ением организатор
ской работы всего кол
лектива научно-педаго
гических работников 
ф акультетов , каф ед р  и 
НИИ.

Коллектив института, 
как и весь советский 
народ, готовится к до 
стойной встрече X X V I 
съезда  партии и наме
чает пути выполнения 
програм м ы  экономиче
ского и социального 
развития нашей страны 
в новой пятилетке..

В. МОСКАЛЕВ,
проректор по науч

ной работе.
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1 ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
■ ф . в . СЕДЫКЙН -  В ТПИ

обстоятельно осветил 
заДачи высшей школы в 

ШЩг • 8 период подготовки к |
' ХХУ| съезду партии, Я
' 1 1  " в  “ становился на пробпе- Я
, мах развития нашего Я

г .4.,у. Т**Ш института.
'€  *■ ! в подчеркнул |

Ш И Ш ! % "ЗаМшЬ- замминистра, есть все |
Условия Для успешно* 

Щ м И Р®  го обучения студентов.
| | | | г  I ?  Т  Расширяются научно-

# ;Ц Я н 1  технические средства, 
д §  8в°Дится новая элек-
Г  тРонно'ВЬ!чис"нтег'ьнач

техника. Институт обла- 
Ц Дает развитой сетью
I & проблемных и отраспе-

II  А Вых лзбораторий, науч
но-исследовательскими Я 
институтами, вычисли- Я 

4 Г| ДЕКАБРЯ ТПИ по- тельным центром. Зада- ■
I У  се™ л находив- ча томских попитехни- ■ 

шийся в Томске ков — эффективнее ис- | 
заместитель министра пользовать весь этот ар- " 

среднего сенал в обучении сту- 
збразова- дентов.

ния Р _Ч С Р  профессор ф. В. Седыкин оста-
_ ■ В. Седыкин. Он по- новился на задачах по- 

жизнью литико-воспитательной 
работы в вузе, необхо

высшего и _ ^ _____
специального образова-

знакомился с 
Я и учебой студентов, по■ • --------  М У  р а б о т ы  в в у з е , н е о о х о -
= бывал на химико-техно- димости единства обу-
5  Л О Г и и Р Г 1 / Л А 1  г Ь а н и т т л т п  ___________ _________ ________  _логическом факультете 

в НИИ ЭИ, научно- 
технической библиоте 
ке, профилактории.

В актовом зале со
стоялась встреча с дека

чения и воспитания 
формирования мировоз 
зрения студентов.

Заместитель министра 
выразил уверенность, я 
что коллектив института Я 

нами и заведующими достойно встретит Е
кафедрами, руководите- XXVI съезд КПСС, и по- |

желал политехникам но- 5 
вых успехов в работе. §

и  ж г и и к н / г .  _______  т

лями отделов и научно 
исследовательских ин
сти-утов. Ф. В. Седыкин НА СНИМКЕ:' высту- = 

|  выступил с большим пает Ф. В. Седыкин.
|  докладом, в котором Фото И. Вотчала.
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В институте -
2— 3 Д ЕК А Б Р Я  прошла 

общ еинститутская олимпи
ада по ф изике среди сту
дентов второго курса . В 
олимпиаде приняли учас
тие 161 человек. Участни
кам олимпиады было пред
лож ено решить пять задач 
по различным разделам  
физики , которы е требова
ли от студентов глубокого  
и творческого владения 
методам и физики и, б езу
словно, стим улировали у 
многих участников интерес 
к этом у предм ету . Наи
больш его успеха в реш е
нии задач добились сту
денты  Ф Т Ф , А В Т Ф  и 
А Э М Ф . П обедителям и
олимпиады стали студен 
ты : С . Яблуновский (1-е 
м есто , гр . 0191); С . М елю 
ков (2-е м есто , гр . 0690);
Г. Кислинский, В. М аслов 
(3-е м есто , гр , 8391). У с 
пеш ному проведению
олимпиады , безусловно , 
способствовала четкая ра
бота оргком итета и жюри 
олимпиады , состоявш ее из 
преподавателей каф едры  
теоретической и экспери
ментальной физики и о б 
щей физики .

основной проблемой в 
проведении ф изических 
олимпиад на высоком 
уровне является более ка
чественное ф орм ирование 
команд-участниц. С ле д у 
ет такж е отм етить назрев
шую  необходим ость д и ф 
ференцирования предлага
ем ы х задач студентам  ф и 
зических и неф изических 
специальностей.

Ю. ТЮРИН, 
ассистент кафедры об

щей физики.
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ный м ом ент, ко гда  отсту
пают в прош лое ограничен
ный техницизм , крайний, 
утилитаризм , непроститель
ное пренебреж ение ко вся
кому искусству. Во всем 
чувствуется пристальное 
внимание к классике, 
стрем ление значительно 
поднять уровень общей 
культуры , настойчивое 
возвращ ение к духовном у 
багаж у русской интелли
генции. В этом  процессе 
театр  —  первый помощ 
ник. Нуж но только см от
реть и см отреть . Вслуш и
ваться, вдум ы ваться , вгля
ды ваться.

Если вы ещ е не знаете, 
лю бите ли вы театр , доб
ро пожаловать к нам!

И. ДОЛЖЕНКО, 
наш корр.

НА СНИМКАХ: перед
студентами выступает
главный режиссер ТДТ 
Ф. Г. Григорьян; коррес
пондент беседует со сту
дентами.

Фото И. Вотчала.

Вы снова пришли в театр. А 
кто-то, быть может, впервые. Но 
для всех одинаково волнующими, 
наполненными трепетным ожидани
ем, становятся те несколько секунд, 
которые отделяют вас от начала 
спектакля. В зале медленно гаснет 
свет, стихает гул голосов, и, не то
ропясь, как бы нехотя, тяжелый 
бархат занавеса открывает вам веч

но живой и неповторимый мир дра
матического искусства.

8 этом мире все до мельчайших 
деталей декораций, до, казалось бы, 
незначительной реплики актера, до 
паузы в реплике призвано пробу
дить у зрителя святое чувство со
переживания, заставить страдать, 
смеяться, негодовать, плакать.

Театр открывает. Театр дарит. 
Театр живет.

А с чем вы пришли на 
спектакль? Готовы ли ваши 
мысли и чувства воспри
нять и постичь всю глуби
ну авторского зам ы сла, р е
ж иссерского  реш ения, ак
терского  воплощения?

Главный режиссер Том
ского драматического те
атра Ф. Г. Григорьян:

—  Неправ тот, кто, идя 
в театр , рассчитывает 
здесь  только отдохнуть и 
развлечься , Спектакль —■ 
это огромный тр уд  для 
актера и такой ж е напря
женный —  для зрителя , 
Ны неш нему зрителю  жизнь 
выдвигает настоятельное 
требование —  учиться по
стиж ению  искусства.

С его дня в театре не
обычный спектакль . На 
сцене «С оленая падь» —  
инсценировка по одно
им енном у роману С . Залы 
гина. А в зале подавляю 
щ ее больш инство —  сту
денты политехнического 
института. И дет практиче

ское занятие по тем е «Те
атр как вид искусства» в 
кур се марксистско-ленин
ской эстетики .

В начале спектакля пе
ред студентам и высту
пил главный реж иссер те 
атра Ф . Г. Григорьян. Он 
коротко рассказал слуш а
телям  об истории развития 
театра, о тех средствах 
выразительности , которые 
использую т в своем  твор
честве драм атург и ре
ж иссер , о ж анрах со вр е
менной драм атургии , о 
предстоящ ем  спектакле.

Преподаватель межву
зовской кафедры этики и 
эстетики В. М. Видгоф:

—  Цель подобны х заня
тий —- научить студентов 
понимать язы к театра, 
чтобы свободно проникать 
в суть происходящ его на 
сцене, видеть живую  ав
торскую  мы сль.

Язык театра, как и лю 
бого друго го  вида искусст
ва, слож ен и оригинален.

Без знания его трудно от
ветить на вопросы , поче
му женщ ина-комиссар в 
«Оптимистической тр аге
дии» Вс. Виш невского 
безы м янна, а персонажи 
пьесы М. Горького «На 
дне» имею т такие стран
ные имена, как Клещ , П е
пел, Актер? Что означает 
звук лопнувш ей струны  в 
драм е А . П. Чехова «Виш
невый сад» или почему пье
са В. В. М аяковского  назы 
вается «Клоп»? Свои воп
росы возникают и во вре
мя просмотра «Соленой 
пади». И дело не В том , 
что сегодняш нее театр аль
ное искусство —  это ис
кусство тонкого психоло
гизм а и высокого интел
лекта. Все дело в том , 
что, когда перед студен 
том  встает вопрос, куда 
пойти: в театр  или на ВИА, 
то выбор падает на уж е, 
быть м ож ет, виденный, но 
не требую щ ий никаких
душевных и умственных

движении все тот ж е во
кально - инструментальный 
ансамбль. А  этот студент 
и не подозревает, что об
крады вает себя.

Полукарова Оля, ХТФ,
гр. 5094.
—  Это больш ое депо, 

что нам вот так по-серь
езном у преподносят теат
ральное искусство . Очень 
хброш о, что перед спек
таклем  даю тся пояснения. 
Побольш е бы таких выхо
дов.

Студент, пожелавший ос
таться неизвестным:

—  Я впервые на спек
такле, и мне не так важ
но, как играли актеры . Я 
откры л для себя театр .

При всем  полож итель
ном, что есть в самой 
идее проведения практи
ческих занятий в театре, 
это , конечно, не панацея. 
Слож но в 10— 15-минутном 
выступлении перед спек
таклем  подробно остано
виться на тонкостях актер
ского м астерства , работа 

худож ников, осветителей ,

костю меров, тем  более что 
уровень подготовки сту 
дентов к восприятию  т а 
кой беседы  различен. 
М еж ду выступаю щ им и 
слуш ателям и отсутствует 
обратная связь. С туденты  
не м огут получить ответы 
на возникаю щ ие у них 
вопросы , высказать свои 
суж дения. И, безусловно , 
такие занятия не долж ны 
носить разовый характер . 
Только тогда театр  откро
ет вам свой мир, станет 
верным д р уго м , интерес
ным собеседником , д о ста
вит истинное эстетическое 
наслаж дение, когда вы 
как можно ближ е узнаете 
его.

Главный режиссер ТД1
Ф. Г. Григорьян:
—  Хотелось бы о теат

ре говорить средствам и 
театра. Есть увлекательная 
идея —  поставить спек
такль о том , как создается 
спектакль. Д ум аю , что это 
б удет интересно м олоде
жи, потом у что, несомнен
но, наступил тот переход-

ЗА В ЕР Ш И Л А С Ь  отчет
но-выборная кампа
ния в ком сом ольских 

организациях института. 
Группы обсудили итоги 
работы за прош едш ий пе
риод, проанализировали 
деятельность  ком сом оль
ских организаций по про-

которы е курировали груп
пы, помогали в подготов
ке к собраниям  специаль
ностей, курсов.

Все это позволило у с 
пешно и своевременно 
провести отчетно-выбор
ную кампанию , обсудить 
чрезвычайно широкий

всех ф акультетах сумели 
поднять важные пробле
мы , ум ело  обсудить на
сущ ны е вопросы так, что
бы действительно заинте
ресовать каж дого ком со
мольца. Н еобходим о отм е
тить, что практически на 
всех ф акультетах ещ е до-

Задачи диктует время
паганде и изучению пар
тийных документов в осу
щ ествлении поставленных 
партией задач , решений 
X V III съезда ком сом ола.

О собенность и значение 
нынешних отчетов и вы
боров состояли в том , что 
они проходили в преддве
рии X X V I съезда КП С С . 
И поэтому требовалось 
как никогда четко опр ед е
лить место и роль ком со
м ольских организаций в 
решении намечаемы х пар
тией и правительством 
задач на следую щ ее пяти
летие. На ф акультетах 
прошла учеба комсоргов 
по проведению  годовой 
сверки и отчетно-выбор
ных собраний. Большую 
помощ ь секр етарям  пер
вичных организаций оказа
ли члены ф акультетски х 
бюро и комитета ВЛКСМ ,

круг проблем , уделив осо
бое внимание дальнейш е
му развитию патриотиче
ского движ ения, соревно-^ 
ванию комсомольцев и м о 
лодеж и за почетное пра
во подписать рапорт Л е
нинского ком сом ола к 
X X V I съезду  партии.

На высоком организа
ционном уровне прошли 
отчетные собрания на 
Х Т Ф , А В ТФ . Больш ое вни
мание здесь  было уделено 
основному вопросу —  по
вышению успеваем ости и 
качества учебы . На отчет
но-выборных собраниях и 
конф еренциях ком сом оль
цы института обсудили 
вопросы соверш енствова
ния идеологической рабо
ты , проблемы нравствен
ного воспитания, организа
ции свободного времени.

О днако отчеты и выбо
ры показали, что не на

вольно слабо поставлена 
внутрисою зная работа.

Это особенно касается 
ком сом ольских организа
ций Ф Т Ф , М НС.

10 декабря вопрос о 
внутрисою зной работе был 
рассм отрен на • расш ирен
ном заседании бюро ко
митета ком сом ола ТПИ с 
приглаш ением секретарей 
комитетов ком сом ола ф а 
культетов, внутрисою зни- 
ков и комсоргов групп.

Основными задачами 
комсомольской организа
ции является соверш ен
ствование стиля и методов 
работы , контроль за со
блю дением  принципов д е 
мократического  централиз
ма, укрепление внутрисо
юзной дисциплины, рабо
та по подбору, расстанов
ке и укреплению  кадров, 
улучш ение качества уче

бы, привитие у них инте- ! 
реса к своей будущ ей ! 
проф ессии . Важную  роль | 
играет и военно-патриоти- « 
ческое воспитание студен- | 
тов в духе  беззаветной | 
преданности Родине.

В связи с этим в комсо- ! 
м ольских организациях ин- ! 
ститута необходим о раз- ! 
вернуть социалистическое ] 
соревнование м еж ду ком- ' 
сомольскими организация
ми ф акультетов . Итоги его 
б удут подведены в ф евр а
ле 1981 года. Наша ком 
сом ольская организация 
включилась в эстаф ету  
ком сом ольских дел , кото
рая проводится м еж ду ву
зами города. Достойны м 
вкладом в реш ение го су
дарственны х задач являет
ся улучш ение качества уче
бы ком сом ольцев, подго
товка вы сококвалифициро
ванных специалистов на
родном у хозяйству. Луч
шие из лучш их будут ра 
портовать о своих учебны х 
достиж ениях на слете от
личников ТПИ.

Сейчас в группах нача
лось обсуж дение проекта 
основных направлений р а з
вития народного хозяйст
ва на следую щ ую  пятилет
ку и до 1 990 года.

А. ЛУКУТИН,
зам. секретаря комите

та ВЛКСМ ТПИ.

за лекторской 
т р и б у н о й

П РИ БЛ И Ж АЕТС Я  выпуск ТПИ. 11 выступлений со- 
лекторов-м еж дународников стоялось на политинфор- 
в нашей ш коле м олодого  мациях в старш их классах 
лектора . В декабре будут школы № 32 и четыре вы- 
вручены удостоверения вы- ступления в профтехучи- 
пускникам . лищ ах № №  12 и 34.

На информационно-ме- С больш им интересом 
тодических занятиях перед  учащ иеся 32-й средней 
слуш ателям и выступили школы прослуш али лекции 
преподаватели ТПИ и ТГУ . в. Ш утковского , Т. Мелихо- 
Они осветили проблемы  во*  и др уги х студентов, 
м еж дунар одны х отнош е- Д ир ектор  и классны е ру- 
ний, идеологической борь- ководители подчеркнули 
бы, часть занятий была актуальность лекций, уме- 
посвящ ена вопросам мето- Ние слуш ателей Ш М Л най- 
дики чтения лекций. Ти контакт с аудиторией,

Нынешний сем естр  мож - увлечь ребят.
но охарактеризовать как 
сем естр  «обратной связи».

Хорош ий отзыв пришел 
на вы ступление В. Васи-

П осле опробования текста леНко в г. Кем ерове на 
лекции слуш атели ш колы зав0де «Кузбассэлектромо- 
м олодого  лектора в ы с т * *  тор>> в период летней 
пили в институте и в горо- производственной практи- 
де.

I/ ки-Критерием  эф ф ективно- Понравились студентам 
сти лю бого дела является Д Э М Ф  сообщ ения О . Ка- 
его конечный р езультат. личкиной и А . Сосенкова, 
О том , что качество под- сделанны е ими на заседа- 
готовки лекторов-м еж ду- нии «кр углого  стола» а 
народников находится н4 общ еж итии.
хорош ем уровне, отвеча- п■ П остоянно лекторы-ме>Ц-ет требованиям  сегодня-^ 14 дународники выступают» с

ИДЕТ ПРАКТИЧЕСКОЕ ЗАНЯТИЕ

ш него дня , свидетельству
ют многие отзывы о лек
циях слуш ателей , оканчи
вающ их ш колу в этом го
ду. С туденты  А Э М Ф , со-

политинформациями в
группах.

Наибольш ей активностью 
в работе Ш М Л «М еж дуна-

Ш Й Т П  II ПОЛЮБИТЕ ТЕАТР
ставляю щ ие костяк наших Р °Д НИК>> " Р и каф ед р е  н*

учного ком м унизм а отлислуш ателей , выступили в 
общ еж итиях ТПИ, пед аго 
гического и медицинского  
институтов и м едучилищ е, 
на заводах реж ущ их ин

чаются студенты -диплом 
ники А Э М Ф  П. О сиев » 
П. Пичуев (гр . 7161), А . Ку- 
чумов и В. Ш утковский

струм ентов в Том ске , ^661).
«К узбассэлектр ом оторе» в Вы пускники войдут в со- 
Кем ерове , в д етском  ком- став лекторской группы 
бинате «Кибальчиш ». ПР И ком итете ВЛ КСМ  ин-

Активное участие приня- ститута. Лучш ие б удут ре
ли слуш атели школы в дне комендовамы для приема 
м олодого  лектора , прове- в члены общ ества «Зна- 
денном  20 ноября по ини- ние».
циативе областного  общ е- В. БЯЛИКОВ,
ства «Знание» и каф едры  руководитель ШМЛ
научного ком м унизм а «Международник».



СТУДЕНЧЕСКИЕ РИТУАЛЫ

Последний
з в о н о к
у ПЯТИ КУРСН И КО В 

МСФ — последний звонок. 
Декан факультета А . В. 
Водопьянов тепло поздра
вил будущих м олоды х спе
циалистов со знам енатель
ным днем, пожелал им 
быть достойными звания 
выпускников ТПИ, стать
высококвалифицированны
ми инженерами. Ведь
сегодняшние пятикурсники 
начнут свою деятельность  
в первый год 11-й пяти
летки, в год выполнения 
новых решений, принятых 
XXVI съездом партии.

Перед собравш имися 
выступили преподаватели, 
ставшие выпускникам и 
помощниками, и наставни
ками за пять лет обуче
ния.

По давней традиции вы
ступили и первокурсники. 
Они читали стихи, пели 
песни, пожелали диплом 
никам отличных защ ит.

Пятикурсники подарили 
им символическую зачет

ную книж ку, а первокурс
ники в ответ преподнесли 
такой же диплом.

Были проведены ю мо
ристические конкурсы  с 
вручением победителям  
сладких призов.

Ком итет ВЛ КСМ  ф акуль 
тета поблагодарил общ е
ственников за активную ра
боту и вручил похваль
ные грам оты  Р. Больш еш а- 
новой, Т. Зицман, В. Гусе 
ву и другим .

Анатолий Васильевич дал 
последний звонок. Впере

ди ещ е много тревог, свя
занных с экзам енам и, дип
ломными проектами. При
дет пора расставаться с 
друзьям и , общ еж итием , 
институтом , городом .

Ф акультет ж елает своим 
выпускникам добры х д о 
рог.

А. ШЛЕХТ, 
секретарь комитета 

комсомола МСФ.
НА СНИМКЕ: звучит

последний звонок.

Фото студента V курса 
И. Гаага.

Главное — эго 
м а с с о в о с т ь

Отчет с конференции 

с п о р т к л у б а

ПРАЗДНИЧНЫ Е плакаты ,
лозунги, газеты , таблицы, 
фотомонтажи украсили в 
этот вечер Д ом  культуры  
ТПИ. Их тем а —  разви
тие физической культуры  
и спорта в институте —  
не случайна. С ю да собра
лась делегаты  X IX  отчетно- 
выборной конференции 
спортклуба института. С 
интересом рассматривали 
они кубки, вазы, вымпелы 
и грамоты, завоеванные 
политехниками в различ
ных спортивных соревно
ваниях.

С отчетным докладом  
выступил председатель 
спортклуба Б. М. Плотни
ков. Он сказал , что ны
нешний год был олимпий
ским не только для олим 
пийцев. В институте актив
но внедрялись такие ф ор
мы ф изкультурно-оздоро
вительной работы , как 
лыжные гонки, легко атле
тические кроссы , соревно
вания по спортивному 
ориентированию, м ногобо
рье ГТО.

Б. М. Плотников дал ана
лиз итогам смотра-конкуо- 
са между ф акультетам и .

— На ф акультетах , —  
сказал докладчик, —  нем а
ло отличных спортсм еноз. 
700 из них заним аю тся в 
45 секциях института. На
ша гордость —  боксер 
А. Бадмаев, м астера спорта 
по спортивному ориенти
рованию Е. Кузьм енко , 
Н. М едведева и многие 
другие. Большой вклад в 
их воспитание внесли тр е
нер, ‘ старший преподаза- 
тель В. К. Тарасов, тренер 
по ориентированию А . Л.

Собанин. За отчетный пе
риод среди политехников
получили звание «М астер 
спорта» 5 человек, 
«Кандидат в мастера спор
та» —  33 спортсм ена, 251 
стали перворазрядникам и, 
5 180 —  значкистами ГТО.

П р едседатель  спо ртклу
ба ТПИ поставил перед  со
бравш имися ряд  проблем . 
Он сказал о необходим о
сти благоустройства спор
тивных площ адок откры то
го типа, об улучшении 
спортивно-массовой рабо
ты на ф акультетах , уси ле
нии организаторской роли 
спортсоветов, высказал по
ж елания в адрес отдела 
капитального строительства 
о необходим ости создания 
единой лыжной базы , при
ближенной к м есту заня
тий.

—  Каж ды й студент и 
сотрудник долж ен стать 
значкистом  ГТО , а от знач
ка ГТО  недалеко и до 
спортивного разряда , —  
подчеркнул председатель 
спортклуба .

Начались прения по до- , 
кладу.

П редседатель спортсове- 
та Ф Т Ф  студент группы 
0173 О . Лем дянов расска
зал о том , как удалось  
ф акультету  из отстаю щ их 
выйти на позиции спортив
ного лидера. В смотре- 
конкурсе Ф Т Ф  занял II 
м есто , первым стал в ; пот
ней спартакиаде .

Г л а в н о е ,'ч то  предопре
делило успех , —  это един
ство и постоянное взаимо
действие спортивной орга
низации ф акультета  с д е 
канатом , с зам естителем

декана по спорту В. И. 
Кузнецовы м .

П оделились своим м не
нием и представители от
стаю щ их в спортивно м ас
совой работе ф акультетов 
И. Гридасов (Э Ф Ф ) и Д . 
О бухов (А В Т Ф ). Они гозо- 
рили о слабой активности 
студентов , о ложной 
скромности многих зани
мавш ихся спортом до по
ступления в вуз и оставив
ших это полезное дело 
сейчас.

А . Д . М итаенко, п редсе
датель спортивно-м ассо
вой комиссии м естного  ко
митета, рассказал о про
водимы х м еж ду сотрудни
ками института соревнова
ниях, о спортсм енах, вы
ступаю щ их на соревнова
ниях вузов Сибири и У р а
ла.

О  преемственности доб
рых традиций в секции 
тяж елой атлетики гэворил 
в своем выступлении тр е
нер Л. Д . Скворчевский.

Тренер по лыж ны м гон- 
калл В. И. А р ляпоз зао ст
рил внимание делегатов на 
недостаточном обеспече
нии лыжной базы ТПИ. 
Условия для учебно-тре
нировочных занятий по- 
преж нему оставляю т ж е
лать лучш его . Лыжи хра
нятся в затопляем ы х под
валах, нет необходим ого 
количества нужных разм е
ров.

П роректор по учебной 
работе П. Е. Богданов от
ветил на ряд возникших 
вопросов на конференции, 
призвал больш е внимания 
уделять  организации спор
тивных мероприятий . Он 
подчеркнул важность под
готовки здоровы х, ф изиче
ски крепких специалистов, 
огласил приказ ректора о 
запрещ ении курения на 
всех спортивных базсх и 
сооруж ениях.

Конф еренция приняла 
расш иренное постановле
ние, главная цель которо
го —  привлечение Есех 
политехников к занятию 
ф изкультурой и спортом .

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ☆

Нарушители наказаны
Заслуш ав и обсудив 

выступление газеты («За 
кадры», № 62 от 19 
ноября с. г.) «Фигаро— 
здесь, Фигаро — там» 
и справку Кировского 
районного комитета на
родного контроля, пре
зидиум местного коми
тета ТПИ признает, что 
в пионерском лагере 
«Юность» в летний пе
риод 1980 г., действи
тельно, были наруше
ния штатно-финансовой 
дисциплины. Завхоз До
ма культуры ТПИ Л. С. 
Нечаева была направле
на на работу в пионер
ский лагерь «Юность» 
по согласованию между 
администрацией инсти
тута, администрацией 
ДК ТПИ и профсоюзной 
организацией с сохра
нением заработка по 
месту основной работы. 
В то же время она ра
ботала на полставки ко
мендантом хозотдела. 
Учета рабочего време
ни по совмещенной

должности не велось, в 
результате чего стало 
возможным получение 
зарплаты за фактически 
невыполненную работу

Приказом по пионер
скому лагерю «Юность» 
Л. С. Нечаева была 
оформлена на долж
ность завхоза с окла
дом 108 рублей и одно
временно на полставки 
кладовщика.

Президиум местного 
комитета установил, что 
приказ был издан на
чальником пионерского 
лагеря «Юность» В. А. 
Красильниковым с на
рушением трудового 
законодательства.

Президиум местного 
комитета разъяснил на
чальнику пионерского 
Лагеря, что он мог при
влечь Л. С. Нечаеву к 
работе лишь на пол
ставки, но только при 
условии согласия мест
кома и освобождении 
ее от работы го сов

местительству в хозот- 
депе ТПИ.

Бухгалтер А. Ф. Муш- 
та выдавала зарплату 
М. М. Нечаевой, кото
рая работала в пионер
ском лагере, ее матери 
без доверенности. Пре
зидиум местного коми
тета ус'ановил, что дочь 
Л. С. Нечаевой выпол
няла порученные ей 
обязанности добросо
вестно, за исключением 
времени болезни. За
работная плата, пыдан- 
ная незаконно, была с 
нее удержана.

За нарушение штат
но-финансовой дисци
плины начальник пио
нерлагеря В. А . Кра
сильников и бухгалтер 
А. ф. Мушта понесли 
административное нака
зание.

Президиум местного 
комитета рекомендовал 
руководству института 
принять меры к удер
жанию незаконно полу
ченных денег с Л. С. 
Нечаевой.

А. ГАВРИЛИН, 
председатель МК.

Освобожден от обязанностей
28 ноября 1980 года 

состоялось заседание 
лагерной комиссии ин
ститута, на котором бы
ла обсуждена статья 
«В розницу», опублико
ванная 19 ноября с. г.

Комиссией выявлены 
причины злоупотребле
ний в спортивном ла
гере «Политехник», на
мечены мероприятия

на предстоящий сезон, 
которые позволят избе
жать подобных наруше
ний. В плане мероприя
тий — активизация ра
боты комиссии общест
венного контроля
профкома и местного 
комитета, усиление
контроля со стороны 

бухгалтерии профкома 
за деятельностью адми
нистрации лагеря, бо

лее тщательный подбор 
руководящих кадров.

Лагерная комиссия 
согласилась с выводами 
группы народного кон
троля института и осво
бодила Л. Махова от 
обязанностей начальни
ка лагеря.

В. ШУМИХИН, 
председатель комис
сии, проректор по 

АХР.
С. НЕЕЛОВ, 

председатель проф
кома.

Так можно
По поводу выступ

ления газеты за 27 
октября с. г. «На по
роге —  лыжный се
зон» сообщаем, что 
лыжная база времен
но размещается в по

или нет?
мещении ГО, в кото 
ром любые перестрой
ки запрещены, поэто
му оборудовать вен
тиляцию в не приспо 
собленном для этого 
помещении очень
сложно.

Выделить другое 
помещение пока воз
можности нет.

В. ШУМИХИН, 
прппектор по АХР.

ОТ РЕДАКЦИИ: 
как сообщил лам н.: •* 
чальник штаба ГО 
А. М. Портнягин, в 
этом помещении мож
но оборудовать при
точную вентиляцию,' 
Вячеслав Федорович.

Д л я  у к р е п л е н и я  
пропускной

Проблемы, поставлен
ные в статье «Надо ли 
ждать уроков!» |№ 53 
от 15 ноября 1980 г.) 
обсуждены на партбю
ро МСФ и студенче
ском активе факульте
та.

На МСФ два обще
жития: по ул. Усова,
21-2 и по ул. Верши
нина, 39. Для улучше
ния действенности про
пускной системы в на
ших общежитиях при
нято решение осущест
вить ряд мероприятий.

системы
Ввиду неукомплекто

ванности штатными вах
терами общежития по 
Вершинина, 39 наладить 
круглосуточное дежур
ство силами самих сту
дентов. Проследить зз 
качеством дежурства 
на вахте поручено ДНД 
факультета. Случаи на
рушения студентами 
обязанностей дежурно
го разбирать и прини
мать меры не только 
на студсовете, но и на 
комсомольских бюро 
специальностей при ко

митете комсомола МСФ.
В общежитии по ули

це Усова, 21-2 пропуск
ная система работает, 
но бывают иногда сры
вы дежурства и неред
ки нарушения вахтера
ми своих служебных 
обязанностей. В связи 
с этим взводу ДНД об
щежития поручено ре
гулярно контролировать 
качество дежурства 
вахтеров. О случаях 
нарушения сообщать 
коменданту общежития 
и ОСО ТПИ.

А. ВОДОПЬЯНОВ, 
декан МСФ,

Л. САРУЕВ, 
секретарь партбюро,

А. ШЛЕХТ, 
секретарь комитета 

комсомола.

В з я л и  на
В статье ассистента 

кафедры философии 
Л. А. Сосновской «Пред
мет, обязательный для 
всех» |№ 57 за 27 ок
тября с. г.) отмечена 
плохая посещаемость 
спецкурса «Основы про
пагандистско-лекторской 
работы» студентами 
ФТФ.

к о н т р о л ь
Критические замеча

ния в наш адрес были 
рассмотрены на заседа
нии совета ОПП фа
культета и признаны 
Справедливыми. Для 
улучшения работы в 
этом направлении про
ведены также дополни
тельные беседы с ком

соргами и кураторами 
групп.

Под контроль партий
ного бюро взято каче
ство оформления атте
стационных документов 
в разделе «Теоретиче
ские основы ОПП» и 
«Участие в конкурсе 
общественных наук».

А. САВИЦКИЙ, 
зам. декана по об
щественно-политиче

ской практике.
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МНОЖИТЬ РЯДЫ 
физкультурников

ВЫ П УС КН И КА М  высших 
учебных заведений пред
стоит решать важные за
дачи по реализации пла
нов коммунистического 
строительства. Д ля успеха 
в этой работе не послед
нюю роль играет состоя
ние здоровья, творческая 
активность, энергия и ра
ботоспособность человека. 
Анкетирование первокурс
ников показы вает, что 
многие юноши и девуш ки 
приходят в институт, имея 
спортивный р азр яд , но вот 
продолж ать свое совер
шенствование в том  или 
ином виде ж елаю т далеко 
не многие.

Спортивный совет ф а
культета , возглавляемый 
студентом  V  курса А . Бай
ковым, старается вовлечь 
ребят в спортивные сек
ции, ф орм ирует сборные 
команды. В прош лом году 
первокурсники пополнили 
ряды спортсменов, и р е
зультат не зам едлил ска
заться : ТЭ Ф  ^анял призо- 

место в институтской 
спартакиаде . Наши студе н 
ты стали чемпионами и 
призерами в баскетболе и 
волейболе (муж чины),
классической борьбе, лы ж 
ном спорте, легкой и тя
желой атлетике. Больш ую

активность проявили Т.
Ш араф улин П. Генке, В.
Анисимов, Г. М ухин, ю.
Клипов, М. Казанцева, о.
Буйницкая и другие .

Более двадцати студен 
тов ф акультета , членов 
сборных команд института, 
провели учебно-трениро
вочные сборы в спортив
ном лагере , повысили 
свой уровень подготовки 
перед предстоящ ей спар
такиадой.

Но массовый спорт, раз
витие ф изкультурного  дви
жения на ф акультете  ос
тавляю т ж елать лучш его . 
П еред  спортсоветом  стоит 
первостепенная задача —  
вовлечь в ф изическое вос
питание новых студентов и 
сотрудников. Разработано 
положение о ф акульте т
ской спартакиаде , которая 
в общей слож ности д о лж 
на охватить боле 600 че
ловек.

И хотелось бы наде
яться. что студенты  и со
трудники проявят больш ую  
активность и интерес к 
спортивной жизни ф акуль
тета.

Н. СТАРЦЕВА, 
зам. декана по спор
тивно-массовой работе 

на ТЭФ.

ТОЛЬКО БЫ 
Л Ы Ж И  

НЕ ПОДВЕЛИ
ТО М СК —  город разви

того зим него спорта, лау
реат Всесою зного конкур
са городов «Лыжня зо
вет».

В прош лом году на от
крытии зимнего сезона вы
ступили 568 студентов-гео- 
логов . Ф акультет занял I 
м есто  в Кировском рай
оне, а группа 2660 стала 
лидером  в городе.

В этом  году откры тие 
лыжни тож е стало настоя
щ им праздником , с весе
лыми стартам и, аттракцио
нами, горячим  чаем и рус
скими блинами. Н есм отря 
на 30-градусный м ороз,

на митинг по случаю  от
крытия сезона собралось 
более 600 наших студен 
тов. О д н а к о -н а  лыж ню  по
пали не все: не хватило
на базах ТПИ лыж  нужных 
разм еров, а на Ю жной сту
дентам  лыжи не выдава
лись.

На состоявш ихся в сле
дую щ ее воскресенье л ы ж 
ных гонках, уж е не наде
ясь на лыж ны е базы ин
ститута, наши студенты  
взяли лыжи у друзей  и 
знаком ы х и показали хо
рош ую  подготовку : ГРФ
занял первое место  в со
ревнованиях, превзойдя 
на 1 000 очков своих бли
жайш их соперников —  теп
лоэнергетиков.

Впереди ещ е не одно 
лыж ное состязание. Ф а 
культет не собирается те 
рять завоеванных позиций.

Вот только бы лыжи не 
подвели!..

п. КОСОНОГ, 
секретарь комитета 

комсомола ГРФ.

. г  1 1 | _ ,  г \ а к  ж д а л а

первого в своей 
жизни бала Наташа 

Ростова? О ж идание радо
сти, чудес, надеж да на не
чаянную счастливую  встр е
чу... Сколько  чувств вих
рем пронеслось в душ е 
ш естнадцатилетней девуш 
ки!

Хотя от героини романа 
Толстого нас о тд еляет зна
чительное временное про
странство , но в каждой 
нашей соврем еннице есть 
ром антическая частичка 
Наташи.

Разговор наш о свобод
ном времени я не случай
но начала с воспоминаний 
о бале. Излю бленным от
ды хом  м олодеж и давно и 
прочно стали танцевальные 
вечера. Каж дую  субботу в 
общ еж итиях ТПИ —  тан
цы. После напряженной 
учебной недели, лекций, 
лабораторны х работ такая 
разрядка  просто необхо
дима. Но разве отды х 
долж ен сводиться только 
к двух-трехчасовы м  энер
гичным^ телодвиж ениям?

О том , как вы глядят ве
чера в общ еж итиях А В ТФ , 
б еседуем  с четверокурс
ницами комнаты 525.

Светлана Ш вецова:
—  Танцую т у нас в хол

ле второго этаж а. М еста 
конечно, мало. Д ухота, 
теснота и... тем нота. Пол'ь-

☆ УМЕЕМ ЛИ МЫ ОТДЫХАТЬ!

А т а н ц е в а т ь  
так хочется ...

зуясь  этим , многие ребя
та да и девуш ки отправ
ляю тся на танцы в дом аш 
них тапочках. О  прическе, 
специально сделанной для 
вечера, уж е не говорю . 
Зачем? Все равно никто не 
зам етит, 'тем  более , что 
юноши нередко приходят 
танцевать в нетрезвом  
состоянии.

В разговор включается 
Люба Вольфман:

—  Раньше о начале ве
чера объявляли по радио . 
Сейчас этого не д елается , 
наверное, потом у, что м е с
та дл я танцев так м ало , 
что всех ж елаю щ их вм ес
тить просто невозм ож но. 
Правда, вечера эти особо
го удовольствия не достав
ляю т, но танцевать-то хо
чется...

Я напоминаю девуш кам  
о том , что в их общ еж и
тии есть клуб «Каникула». 
И слы ш у в ответ, что он 
с весны на рем онте. С ту 
денты твердо  решили, что

Сейчас там по очереди 
работаю т все группы ф а 
культета . Но не хватает 
материалов, и дело про
двигается крайне м е длен 
но.

Серьезно говорим мы 
с ответственной за куль
турно-массовую работу на 
факультете Надеждой
Осыко:

—  Д а, в общ ежитии тан
цы проходят не так, как 
хотелось бы. И даж е р е
монт клуба не решит 
проблемы . Ведь «Канику
ла» невелика по р азм е
рам . Ребят собирается 
очень много , танцую щ ие 
буквально обливаю тся по
том .

Как тут не вспомнить, 
что в институте есть свой 
Д ом  культуры  с танцеваль
ным залом ! Есть при клу
бе ансамбль бального тан
ца. О бъединить усилия 
культм ассовиков ф ак уль 
тетов , круж ков, сущ еству
ю щ их при Д К , дискотеки

Новый год все-таки б удут Ф Т Ф  (лучш ей в вузе ) —  
встречать в своем  клубе . и получится увлекательная

програм м а, которая собе
рет много ж елаю щ их не 
только потанцевать, но и 
узнать что-то новое. При
чина в том , что Д К  может 
предоставить нам поме
щ ение только в рабочие 
дни недели , что очень и 
очень ^неудобно для сту
дентов. А  в субботние и 
воскресны е дни здесь 
«ком м ерческие» танцы, 
так мы их назы ваем . Иг
рает ансамбль, билеты 
платные. Но ничего, кро
ме м етодично сменяю щ их
ся ш ейка и танго , нет. И 
студенты  ТПИ туда не идут 
—  скучно. И публика со
верш енно д р угая . Так и 
получается замкнутый круг: 
в общ ежитии танцевать 
тесно, в Д о м е культуры 
нас не ж дут.

П роблем у эту надо ре
шать общ ими усилиями. 
Д авайте вместе думать, 
как сделать , чтобы на на
ш их вечерах была такая 
атм осф ера , которая заста
вит вспомнить наших де
вуш ек о заветны х мечтах, 
пусть б удет зд есь  много 
приятных и неожиданных 
встреч, пусть нам будет 
не просто весело , но и I 
интересно.

М. КОЛЬЦОВА, 
студентка отделения 

журналистики ТГУ.
_____________________ ____________ н-ё-.

С е г о д н я  
в «Фантазии »—КВН

КЛ УБ веселых и наход
чивых не сдает своих по
зиций. Уж е которое поко
ление студентов привлека
ют его ш утки, песни, экс
промты .

На А Э М Ф  оказалось не
мало веселы х и находчи
вых студенческих строи
тельны х отрядов. Не м ень
ше их и на Х Т Ф . Недавно 
эти два ф акультета  встре
тились на КВН в клубе 
«Ф антазия» .

Вечер традиционно на
чался с др уж еско го  при
ветствия ком анд «Викин
ги» и «М алыш ».

В первом задании попро
бовали свои силы худо ж 
ники. Потом со сто яли сь  
конкурсы  сам о д еятельн о й  
песни на темы о гр яд н о й  
целинной ж изни, было 
поставлено неско лько
ю мористических сц онок.

Тепло встретили 'болель
щики вы ступление «жен-

БЕСЕДЫ ВРАЧА

никотин
- Я Д

ского» квартета команды 
«Викинги» А Э М Ф  в соста
ве А . М аркова, А . Чуваль- 
ского , А . Ноздрина, А . До- 
муш ина, исполнивш его ве
селы е частуш ки.

Итог встрече подвел 
конкурс капитанов. С пре
им ущ еством  в 10 баллов 
победил А Э М Ф .

Э та встреча ещ е раз 
показала, что бойцы С С О  
ум ею т не только хорошо 
тр удиться , но и весело 
отды хать .

С. АН,
член комитета ВЛКСМ 

АЭМФ.
Фото В. Доникова.

КРЫЛЬЯ  ̂Борисенков, член литобъединения

МИНИАТЮРА « М о л о д ы е  г о л о с а »
У КО ЛИ с четверга на 

пятницу стали расти кры 
лья . В субботу он уж е 
пробовал летать. В поне
дельник его вызвал к се
бе начальник и сказал : 
«Говорят, у вас крылья 
выросли, я лично не про
тив, но в инструкции не 
сказано, что делать с кры 
латыми сотрудникам и. Так 
что придется вас уволить».

Его  лю бим ая д евуш ка по* 
просила, чтобы он ей боль
ше не звони л . «Поищ и се
бе д р у гу ю  —  кр ы латую » ,—  
сказала она и повесила 
тр уб ку__

Коля' выш ел из косм ети
ческого кабинета без кры 
льев. За  ним, ж алобно за 
скрипев, захлопнулась
дверь. На у л и ц е ,ш е л  пер
вый д о ж д ь  весны . С ер ы е

сугробы  нахохлились и 
м едленно  оседали .

На другой день Колю  
приняли на преж ню ю  ра
боту. К нему вернулась 
е го  девуш ка. Он стал та
ким , как все, только на 
спине у него остались 
два м аленьких рубчика. 
О ни иногда ноют по но
чам , и Коле становится 
гр устно .

ЕСТЬ ли какая-нибудь 
польза от табака! Есть, 
но только в одном от
ношении — из него по
лучают никотин — один 
из сильнейших ядов, 
применяемый в сель
ском хозяйстве против 
тли. •

К никотину чувстви
тельны все живые су
щества. А никотин, со
держащийся в дневной 
норме заядлого куриль
щика, — смертельная 
Доза для человека. По
чему же человек все- 
таки жилет, выкуривая 
в день 20— 25 сигарет! 
Дело в том, что нико
тин поступает маленьки
ми частями, и организм 
очень быстро привыкает 
к нему, отравляясь по
степенно.

Никотин кровеносные 
сосуды приводит к су
жению и замедляет ток 
крови. В результате 
кислородного голода
ния страдают мышцц 
сердца, ткани головно
го мозга. Возникает го
ловная боль, появляют
ся усталость и недомо
гание, головокружение 
и боль в области серд
ца. -Пульс во время 
курения учащается, под
нимается кровяное дав
ление. Иногда разви
вается хроническое 
воспаление желудка или 
язвенная болезнь. Под 
влиянием никотина
ухудшается зрение.

Бросить курить труд
но, но при желании 
можно. А самое верное 
— не начинать курить.

А. АЛЕКСЕЕВА, 
врач.
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